

ña indiferencia que la navaja tiene las cachas de nácar".

La triste y cándida historia, la narración de los primeros años de los ex estudiantes solitarios, habitantes del porro y su escuela, hartos de la influencia, el desamor y la nada, está pasada por ese tamiz de distanciamiento. Rosa Montero describe la lejana decrepitud de la joven Olga, situada en una fiesta mágica, evanescente en la India, y la deja allí, sibando sus canciones, su desesperación y su hambre. Ana, el personaje principal, el arquetipo cargado de deudas sociales, de alarmas personales, que van desde la fecha en que quiso ser desvirgada, a la vez que se le insinuó la posibilidad de prestar su cuerpo a cambio de un empleo, ve la vida con igual escepticismo. Rosa Montero y sus personajes han conectado en la misma longitud de onda. Sus calidades narrativas y sus actitudes vitales se han interferido. Al final del libro ambas caminan parejas, porque las dos están cansadas con la misma intensidad.

He leído el libro en el Retiro madrileño, en el Metro, en el taxi que me ha sacado de casa y me ha llevado al trabajo. En todas partes he visto las mismas caras, iguales surcos que los de Rosa Montero me ha mostrado en su tersa, y a veces mullida, literatura. En cualquier lugar se percibe ese cansancio. Rosa Montero, saltando por encima de las piruetas que la hubieran hecho llevara en la sociedad literaria, se ha empeñado en contarnos el nacimiento de una nueva generación de mujeres cansadas de no haber dicho todo esto muchísimo antes. ■ JUAN CRUZ RUIZ.

COMIX

Una empresa difícil y necesaria

En España, los dibujantes de tebeos —o "comics", como también suele llamarse al género de la historieta— alcanzan una calidad altísima; este es un país de dibujantes y de poetas, no sé bien por qué. Sus trabajos se venden al extranjero con facilidad, y gran parte de las historietas más típicamente americanas están realizadas por españoles. Y, sin embargo, el arte de la historieta

está bastante mal considerado entre nosotros: se le considera una especie de pasatiempo para niños y para subnormales, e incluso para niños subnormales. El famoso "slogan" "Donde hay un tebeo mañana habrá un libro" es ya de por sí despectivo hacia el tebeo que puede ser tan digno, tan informativo y tan importante como cualquier libro, siempre que esté bien realizado.

El "comic" llamado marginal lo es de verdad: sus autores, en la mayoría de los casos verdaderos renovadores del arte de la historieta, mueren de hambre sin tener donde colocar sus productos, que en algunos casos son verdaderas obras de arte; y los que consiguen sobrevivir, lo hacen a base de dedicarse a trabajos manuales, mal pagados y hechos de encargo por las editoriales importantes. En fin: que el panorama de la historieta en España es tan triste como el de la literatura, el cine, la poesía o cualquiera de las expresiones artísticas: hay ignorancia, desinterés y desidia, desprecio hacia lo que no se comprende y desprecio hacia lo nuevo.

Felizmente, hay excepciones, editores inteligentes que comprenden la necesidad de dar vida a un panorama que podría ser riquísimo en sí mismo. Este es el caso, por ejemplo, de Ikusager Ediciones, una nueva editorial, que se ha propuesto dignificar la literatura gráfica y darle, si es posible, una nueva dimensión. Pretenden aunar la expresión gráfica con la Historia, narrar la Historia por medio de la historieta. Tienen proyectos muy ambiciosos y de difícil realización. Y han empezado por lo más difícil: una historia de la guerra civil española, monumental —el plan de la obra cuenta con veintidós tomos— y precisa, realizada por uno de los mejores dibujantes de historietas españolas, Antonio Hernández Palacios.

Palacios empezó a dibujar muy pronto, siendo casi un niño, al tiempo que se iniciaba la guerra de España. Estuvo en las Brigadas Internacionales, donde conoció a la mayor parte de los personajes que aparecen en su "comic". Conoció a todas las personalidades significativas de su tiempo, desde Alberti a Durruti, y vivió en su carne los horrores de la guerra como uno más. Precisamente, el título del primer volumen ya aparecido es éste: "Eloy, uno entre muchos".

La obra está realizada de una manera minuciosa, precisa: cada una de las viñetas se ha realizado en base a documentos gráficos de la época, respetando siempre al máximo el parecido físico con los personajes históricos que en ella aparecen, y poniendo sumo cuidado en reproducir fielmente hasta el más mínimo detalle de la ambientación. El estilo del dibujo es un curioso cruce entre realismo y expresionismo, y la sintaxis narrativa de la historieta emplea métodos cinematográficos en su realización. El resultado, al menos en este primer tomo, es excepcionalmente bueno.

Los editores y el dibujante —en realidad, todo un equipo de profesionales trabajando juntos— se han metido en una empresa difícil y necesaria: devolver al "comic" su dignidad de arte y, al mismo tiempo, narrar de una forma amena y sencilla una historia que todavía nos resulta muy desconocida: la de nuestra guerra civil, tan olvidada o mal interpretada por muchos. ■ EDUARDO HARO IBARS.

Fotograma de "55 días en Pekín", un triste testamento de Ray.

CINE

Muere Nicholas Ray, el tuerto rebelde

Mal año para el cine. Tras la muerte de Jean Renoir, uno de los más grandes directores de toda la Historia, desaparece ahora el extraño, contradictorio y sugestivo poeta Nicholas Ray, un cineasta perdido en la fría y analfabeta industria del cine, pero con capacidad para saber utilizarla en ocasiones o para de vez en cuando huir de ella. Nicholas Ray era el director de quien se decía que había realizado las más espléndidas secuencias aisladas que el cine conociera, aunque quizá el resultado final de sus películas fuera contradictorio: "¿Me contradigo? Pues bien, me contradigo", decía Richard Burton al final de "Bitter victory", una de las muchas pel-

